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Реформа ЖКХ: кто составит конкуренцию государству
Государство ежегодно выделяет из бюджета серьёзные суммы на субсидирование ЖКХ. В 
Беларуси созданы идеальные условия... для процветания собственника и разорения бюджета, 
уверены эксперты.

с.10

Праздник первоклашек

Как случчане 
Братковские   
Санкт-Петербург 
покоряют

с.8

ФК «Слуцк» 
– бренд 
города
Болельщик 
ФК «Слуцка» 
Ариф Томаев 
рассказал, почему 
постоянно ходит 
на игры команды 
и чем болельщик-
любитель 
отличается от 
фаната

с.9

Конкурс 
выше, чем 
в вузах

В колледжах 
Солигорска 
подвели итоги 
приёмной 
кампании 

с.8

611
частных 
объявлений  

с. 22-26

рекламных 
предложений 

238 

Семья Чигирь 
– «властелины 
села» 

с.5

Торговый центр 
«Маяк» начнёт 
работу в ноябре

с.5

ЗА ЗНАНИЯМИ. В понедельник, 1 сентября, первый звонок прозвенел для 880 слуцких первоклассников. В по-
следние 7-8 лет количество ребят, которые в первый раз садятся за парты слуцких школ, особо не меняется. 
Например, в прошлом году школьный порог впервые переступили 907 первоклашек, а в позапрошлом - 870. А 
вот в солигорские школы в 1-й класс пришли более 1500 учеников, при том что в прошлые годы количество 
первоклашек колебалось от 1200 до 1400. Фото: Алесь Достанко
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ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Если в отно-
шении вас нарушены права потребителя, обра-
щайтесь в Слуцкое общество защиты прав по-
требителей. Телефоны: 5 56 54, (029) 570 30 52. 
Сайт общества: oosоzpp.blog.tut.by

ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» интересовался: «Кто 
или что вас больше всего раздражает?» В опросе участвовало 134 
человека. Наибольшее количество голосов набрал вариант «Цены» – 
56 (42%). 76%, или 102 человека, поддержали варианты: «Политики», 
«Чиновники», «Начальники». Тема нового опроса: «Чем, по вашему 
мнению, должен завершиться украинский кризис?»

Дзень беларускай 
пісьменнасці адзначаец-
ца 7 верасня. У сувязі з 
гэтым святам карэспан-
дэнты «IK» вырашылі да-
ведацца, як часта жыха-
ры нашага рэгіёна пішуць 
на роднай мове. Адказы 
атрымаліся рознымі.

Каб беларусы пісалі 
на родной мове

Іван, пенсіянер (Салі-
горск): «Лепшыя гады жыц-
ця аддаў краям дзікім, у 
якіх разгубіў родную мову 
і пісьменнасць. Люблю чы-
таць і слухаць радыё па-
беларуску».

Сяргей, вартаўнік (Салі-
горск): «Брыдка прызнац-
ца, што беларус карыстаец-
ца рускай мовай. Не помню, 
калі апошні раз пісаў па-
беларуску. Стараюся для 
«Кур`ера» выказацца на 
роднай мове».

Людміла, пенсіянерка 
(Слуцк): «Я свабодна 
пішу на беларускай мове. 
Напэўна, першае слова, 
якое напісала на роднай 
мове, было «Радзіма». Гэ-
тыя добрыя веды мне дала 
школа. Дзеці мае пішуць і 
размаўляюць па-руску».

Галіна, супрацоўніца 
дэпартамента аховы 
(Слуцк): «Маё першае 
напісанае беларускае сло-
ва – «матуля». Я часта 
пішу на роднай мове: калі 
і сама хачу, калі і патрабу-
ецца. Бывае, забываю, як 
пішуцца рускія словы, і вы-
бара ў мяне не застаецца».

Ванда, вартаўнік (Слуцк): 
«Добра было б, каб у Беларусі 
мы пісалі і размаўлялі па-
беларуску. У Расіі пішуць 
і гавораць па-руску, ва 
Украіне – па-ўкраінску, а мы 
што? Я зараз вельмі рэдка 
што-небудзь пішу. Хацелася, 
каб мае дзеці карысталіся 
роднай мовай».

Тэлефоны «Інфа-Кур’ера» (8 01795): рэдакцыйны аддзел - 2 48 46 , 5 24 07, velc. 766 94 94, МТС 766 94 94 ; рэкламны аддзел - 3 17 17, МТС 766 95 78,  velc. 352 09 04

УЛИЧНЫЙ ОПРОС Опрашивали и фотографировали Владимир Амельченя и Виктория Капская

ТЭРЫТОРЫЯ ЧЫТАЧА

Ольга Шуманская
olga@kurjer.info

Анатолий Гуринович, житель 
деревни Лучники, утвержда-
ет, что вода из отстойников, 
расположенных близ дерев-
ни, попадает в Случь. По его 
словам, это продолжается 
уже почти десять лет – со 
времён «Дажынак 2005».

 Читатель обратился в редак-
цию вскоре после выхода в 
печать материала «Бастион 
Литвы требует возрождения», 
опубликованного в №32 от 7 
августа. Текст был посвящён 
проблемам реки Бычок. 

Анатолий Гуринович утверж-
дает, что неочищенная вода 
попадает из отстойников в про-
легающий рядом канал, оттуда 
– в Бычок, а после – в Случь. 
По его словам, это продолжа-
ется уже почти десять лет – со 
времён «Дажынак». 

Деньги выделили, 
работу не доделали
  По его словам, ранее агро-
фирма выделила деньги на 
сооружение вала вокруг от-
стойников. Прислали рабочего, 
который добросовестно трудил-
ся. Потом вместо него направи-
ли других: «У них трактор стоял 
две недели с неисправной гусе-
ницей. Ничего не делали. По-
том трактор увезли, и на этом 
сооружение вала закончилось». 

Хождения по
инстанциям
Неравнодушный читатель уве-
ряет, что уже не один год пы-
тается добиться решения этой 
проблемы: «Ходил по разным 
инстанциям, а мне говорят: 
«А тебе что долго осталось?» А 
у меня же внуки, правнуки, 
им всем в этом жить. Выходит, 
что мне одному надо. Думаю, 
и в центральные газеты обра-
титься, да не хочется пока си-
туацию выносить за пределы 
района». Добиться же он хочет 
вполне конкретной цели: «что-

бы отстойники заработали как 
положено». 

«Был в экологии, мне сказа-
ли, что ничего страшного там 
нет. Обращался к директору 
сельхозпредприятия, ведь они 
расположены на его терри-
тории. Директор сказал: «Моя 
задача – выращивать хлеб, по-
ставлять молоко и мясо». На мой 
взгляд, все молчат, потому что 
не хотят затрагивать друг дру-
га», – объясняет он отсутствие 
изменений в этой ситуации. 

Вал меняет высоту
Корреспонденты «ІК» отправи-
лись на место, чтобы увидеть 
всё своими глазами. Выезд 
состоялся в середине августа, 
когда стояла жаркая и сухая 
погода. Это сыграло как по-
ложительную, так и отрица-
тельную роль. Плюс был в том, 
что мы смогли туда добраться. 
Анатолий Гуринович сообщил, 
что когда пойдут дожди, доро-
га станет непроходимой: «Туда 

и трактор не проедет». 
Минусом стало то, что в сухую 

погоду воды, естественно, мало 
и она из отстойников не выте-
кает. То есть убедиться в том, 
что рассказал в своём обраще-
нии читатель, мы не смогли. 

Увидели лишь, что на одном 
участке вал действительно рез-
ко теряет высоту. Перепад в 
рост человека, то есть почти в 
два метра. Когда корреспонден-
ты «ІК» посещали отстойники, 
уровень воды был примерно на 
полметра ниже берега. Впол-
не вероятно, что в дождливую 
погоду, когда он поднимается, 
вода попадает в расположен-
ный неподалёку канал.

Факт не установлен
Корреспондент «ІК» обрати-
лась в Слуцкий зональный 
центр гигиены и эпидемиоло-
гии с просьбой прокомментиро-
вать ситуацию. На следующий 
день после обращения корре-
спондента в Лучники выехали 

работники центра. Вместе с 
Анатолием Гуриновичем они 
посетили поля фильтрации. 

Татьяна Щетинина, за-
меститель главного врача 
ЦГиЭ, рассказала «ІК», что 
уровень воды был ниже защит-
ного вала, поэтому «никаких 
нарушений в работе отстой-
ников мы не зафиксировали». 
При этом специалисты центра 
не исключают, что в дождли-
вую погоду вода может поки-
дать пределы сооружения. 

Анатолий Гуринович при-
знал, что сейчас ситуацию 
сложно назвать критической. 
При этом он уверен, что с при-
ходом ненастной погоды вода 
из полей фильтрации снова 
пойдёт в реки. 

В Слуцком зональном центре 
гигиены и эпидемиологии кор-
респонденту «ІК» пояснили, 
что ситуация поставлена на 
контроль и в будущем на от-
стойники состоится ещё одна 
поездка. =

Анатолий Гуринович:

Отстойник загрязняет СлучьСейчас в сельской местности хорошо 
работает система вывоза бытовых от-
ходов. Надо бы навести порядок и со сбо-
ром отслужившей свой век техники для 
дома и участка, вместе с металлоло-
мом. Если это получится, то станет 
чище вокруг деревень. Ведь чаще всего 
всё это вывозится в различные лесопо-
садки. 
                         Михаил К., Слуцкий район

Услугу по сбору и вывозу бытовой тех-
ники, как и бытовых отходов, населению 
района оказывает КУП «Слуцкое ЖКХ». 
Причём бесплатно. 

В администрации предприятия редак-
ции рассказали: «Мы вывозим бытовую 
технику, непригодную для дальнейшего 
использования или устаревшую, отслу-
жившую свой срок по заявкам граждан». 
Это телевизоры, пылесосы, холодильни-
ки, стиральные машины, газовые плиты 
и так далее. 

При этом в наличии должны обязатель-
но быть основные агрегаты и узлы: без 
них техника принята не будет. Например, 
если сдаётся холодильник, то с компрессо-
ром и испарителем. Если телевизор, то с 
кинескопом (не разбитым!) и платами. 

Заявки на вывоз бытовой техники при-
нимают по телефону 5 32 65. «Следует 
иметь в виду, – уточнили в Слуцком 
ЖКХ, – что из-за одного, например, теле-
визора машину по заявке не направят: 
это не рационально. В таких случаях луч-
ше объединиться с соседями, чтобы за-
грузка автомобиля была максимальной». 

В то же время с вывозом металлолома, 
пояснили редакции, пока сложно: эта 
работа ещё не организована.

Леонид Григорич

Старую технику                             
у вас заберут бесплатно

Новая улица от медколледжа – хо-
рошее дело. Удобно и пешеходам, и 
водителям. А как преобразился этот 
район города!

Жаль только, что, построив мост че-
рез Случь с лестницей для пешеходов, 
строители забыли о небольшой мелочи 
– перилах на ней. Пока без них терпи-
мо, хотя людям в возрасте и сложновато. 
А вот зимой скользкие ступени станут 
опасной проблемой. Время ещё есть, что-
бы это исправить.

Леонид Волошко

Лестнице нужны перила
ВЫ НАМ ЗВОНИЛИ

ДЕСЯТЬ ЛЕТ. Анатолий Гуринович, житель деревни Лучники, утверждает, что в дождливую по-
году вода из отстойников через канал попадает в реку Случь. Его возмущает тот факт, что это 
продолжается уже почти 10 лет. Фото: Анна Рыжая 

НАША ИНФОЛИНИЯ

В среднем три чело-
века читают один 
экземпляр газеты 
«Кур’ер» (Источник: анке-
тирование читателей-2014). 
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СТАТИСТИКА  САЙТА
25-31 августа

■ 1. Как доказать, что ты со-
вершеннолетний.
■ 2. Фотоокна. 1 сентября 
2014 года.
■ 3. Случчанка Светлана: 
«Украинскую речь в Крыму 
сегодня не услышишь».
■ 4. В Слуцком районе за 
восемь месяцев произошло 
три подростковых суицида. 
■ 5. Инна Шилович: Как ры-
ночные псы позаботились о 
выброшенных щенках. 
■ 6. На центральной улице 
Слуцка будут две полосы 
движения.
■ 7. ГДК, часовня св. Варва-
ры. Подборка фотографий 
Александра Башуры.
■ 8. Фотофакт. В Слуцке 
прошла районная педагоги-
ческая конференция.
■  9. Кто в медики пойдёт.
■  10. В маршрутках по-
явился интернет.

ТОП-10 
самых читаемых 
публикаций 

В среднем 8830 просмотров 
страниц В ДЕНЬ было заре-
гистрировано на сайте газеты 
«Кур’ер» (kurjer. info). Источ-
ник: независимый счётчик Google.
Analytics

8830

ТЫДЗЕНЬ з kurjer.info

Анна Рыжая
anna@kurjeri.nfo

Ноутбук куплен. Интернет под-
ключён. Я установила операци-
онную систему и минимальный 
набор программ для успешного 
старта в освоении новой сферы 
жизни мамы – информационно-
технологической.

Приступаем к этапу обу-
чения. Подробно расска-
зываю, показываю, где 
что как нажать. Рисую 
даже пошаговые кар-
тинки-схемки. При-
лежная ученица всё 
записывает. «По-
нятно?» - «Да».

Вечером звонок: 
«Приди, пожалуй-
ста, покажи – у 
меня ничего не по-
лучается». Иду че-
рез полгорода. Иду, 
потому что гулять 
пешком люблю, а 
общественный транс-
порт – нет. И не ходит 
он особо в Слуцке после 
семи часов вечера в рай-
он 13-ой школы.

Снова процесс обучения 
кипит. Да что может быть 
сложного: открой страничку в 
интернете, которая на вкладке 
вынесена, и пользуйся. Казалось 
бы. Ан нет, то мышка предатель-
ская не туда кликает, то курсор 
исчезает, то буквы английские 
на клавиатуре мешают... Вроде, 
разобрались, всё объяснила. Всё 

получается.
Утро моего следующего дня на-

чинается со звонка на мобиль-
ный. Вы догадались, чей голос я 
услышала. Проблемы абсолютно 
те же. Странно, я ведь препода-
ватель по образованию, и куда ис-
чезает моё 

з о -
лотое терпе- ние, про-
являемое обычно к детям? В двух 
словах, через пару дней мне на-
доело бегать и талдычить одно и 
то же. Я понимала, что проблему 

надо как-то радикально решать. 
Стала спрашивать у знакомых, 
кто учил родителей компьютер-
ной грамотности, как они с этим 
грузом жили?

Самый дельный совет оказался 
жёстким: просто прекратить нян-
читься. Знаете, пару раз попросила 
самостоятельно попробовать разо-

браться, всё записано и объясне-
но – и чудо свершилось! Мой 

прекрасный маман успеш-
но осваивает паутину.

В один чудесный день, 
когда я наконец за-

была о ежедневных 
пробежках, разда-

ётся телефонный 
звонок. Мама 
просто в панике: 
«Мне что-то такое 
странное присла-
ли в «Одноклас-
сниках»! Я не по-
нимаю, не знаю, 
что делать». 
Прихожу. «По-

казывай давай, 
что там тебе та-

кое страшное при-
слали». – «Вот, я от-

крываю сообщение, а 
тут... колобок! 

И что мне отвечать? 
Спасибо, я получила ваше-

го колобка?» Я медленно спол-
зала под стол, увидев анимиро-
ванный смайл.

С тех пор эти рожицы я ина-
че как колобки не называю. Ну 
правда, смайлики – то ж загра-
ничные зверьки, а колобки – 
наши, родные. =

Леди в паутине
Часть вторая. О колобках Комментарии к некоторым 

материалам, опубликован-
ным на сайте газеты «ІК» 
kurjer.info

■ На центральной ули-
це Слуцка будут две по-
лосы движения

Maxrus: «О «лежачих ра-
ботниках ГАИ» почему-то 
забыли!!! На упоминаемой 
центральной улице города 
нет ни одной искусственной 
неровности, выполненной 
в соответствии с СТБ (даже 
со старым, не говоря уже о 
новом)».

MilKa: «На Майском пу-
скай хотя бы уберут 40 от-
тенков серого и сделают 
один хороший серый цвет. 
Выезжая с Тутаринова на 
Виленскую, можно не толь-
ко подвеску оставить, но и 
зубы выплюнуть...)))». 

■ Случчанка Светла-
на: «Украинскую речь в 
Крыму сегодня не услы-
шишь» 

Внимательный: «А по-
чему про отдых ни слова? 
Логика подсказывает: если 
народу меньше стало и де-
вушка не «бухает» (вино по-
дорожало), то отдых, надо 
полагать, стал лучше. На-
роду стало меньше, значит, 
меньше очередей, меньше 
испражнений в море, свобод-
нее пляжи, продукты дешев-
ле... Кстати, россияне, отды-
хавшие в Крыму, говорят, 
что ценник примерно такой 
же, как в средней полосе Рос-
сии. Это же здорово!» 

О чём люди         
на сайте говорят
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8 Б О Л Ь Ш 
фотаздымкаў і відэа аб гэ-
тых і іншых падзеях глядзіце 
на сайце газеты «Кур'ер» - 

kurjer.info

КОЛЕРЫ ЖЫЦЦЯ

В конце августа в Старых Дорогах открыли фонтан. 
Деньги для его возведения жители райцентра за-
рабатывали на субботниках.

Вечером благодаря специальной подсветке фонтан 
выглядит особенно привлекательно. За недолгое вре-
мя работы он уже успел стать местом встреч горожан. 

Аналогичным образом на заработанные средства 
любанчане в 2012 году построили фонтан «Муравей-
ник».

Отдел новостей
Фото: vk.com

Открылся фонтан с подсветкой

Солигорский район, д. Дубеи universalpromservis@tut.by

КРЕДИТ 
НА ВЫГОДНЫХ 
УСЛОВИЯХ 
ЗА 1 ЧАС  

Собственное современное автоматизированное  производство
Многолетний опыт работы
Составление официального договора

ООО «УниверсалПромСервис»
УНП 690326061

У Вас ёсць цікавыя фотаздымкі? 
Дашліце іх нам: 

info@kurjer.info
і магчыма яны з’явяцца 

на старонках газеты

РЭКЛАМА 
У НАС –

ПРЫБЫТАК 
У ВАС!!!
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СЛУЦК. Семья Чигирь из агрогородка 
Танежицы представит район на об-
ластном конкурсе «Властелин села – 
2014», который пройдёт в сентябре.

Районный этап проекта прошёл в Та-
нежицах 23 августа. Участие в нём при-
няли четыре семьи: Виталий и Юлия 
Чигирь, Виталий и Алёна Картузовы 
(а.г. Ленино), Олег и Наталья Ткаченко 
(а.г.Лядно), Станислав и Наталья Шах-

левичи (а.г.Исерно).
«Нам понравилось участвовать в про-

екте «Властелин села». Рады, что по-
беда досталась именно нам, хотя со-
перники были достойные. Наши дети 
– четырёхлетний Егор, трёхлетняя Эве-
лина и годовалая Эмилия – тоже внес-
ли вклад в нашу викторию. Победим на 
области, не победим – не знаю. Главное 
– участие», – говорит Юлия Чигирь.

Виктория Капская

Постоят за район
ПЕРВЫЕ. Семья Чигирь стала «Властелином села–2014» Слуцкого района. Фото 
с сайта vk.com/brsmslutsk

Помог 
извещатель
СОЛИГОРСК. Утром          
20 августа из общежития, 
что на ул.Ленина, на пульт 
службы 101 поступил 
сигнал «пожар».

Прибыв на место, сотруд-
ники РОЧС признаков го-
рения не увидели. Однако, 
проведя разведку по эта-
жам, в одной из комнат об-
наружили двух мальчиков 
(2009 и 2012 г.р.), которые, 
оставшись без присмотра 
взрослых, самостоятель-
но включили конфорки на 
электрической плите. Разо-
гревшись, они начали ды-
мить. 

Спасатели вынесли ребят, 
которые с диагнозом «от-
равление угарным газом 
лёгкой степени» госпитали-
зированы в реанимацион-
ное отделение. Состояние 
детей удовлетворительное.

Топил печь – 
загорелся дом
СЛУЦК. Вечером 28 авгу-
ста в службу 101 поступи-
ло сообщение о пожаре в 
деревне Болотчицы.

Как выяснилось на ме-
сте происшествия, хозяин 
дома отлучился, чтобы по-
кормить скот, а 21-летне-
му сыну поручил разжечь 
огонь в печи. Через некото-
рое время молодой человек 
прибежал к отцу и сообщил, 
что дом горит. 

Пытаясь потушить пла-
мя самостоятельно, парень 
получил ожоги нижних ко-
нечностей 1, 2 и 3 степеней 
(около 10% тела). Ещё до 
приезда спасателей его от-
везли в больницу соседи.

По сводкам МЧС РБ

СОЛИГОРСК. В ходе празднова-
ния Дня города, 29 августа, был 
подписан меморандум о сотруд-
ничестве и побратимских связях 
с китайским городом Сяньнин.

В приветственном слове Алек-
сандр Римашевский, председа-
тель Солигорского райисполко-
ма, отметил, что это двенадцатое 
соглашение о побратимских свя-
зях с городами разных стран мира. 
«Но именно сегодня город при-
обретает старшего брата, потому 
что в китайском городе Сяньнин 
проживает более трёх миллионов 
жителей», – пояснил он. 

В ответном слове глава китай-
ской делегации сказал: «Мы при-
ветствуем начало переговоров о 
культурном, экономическом со-
трудничестве. Оно имеет большие 
перспективы и будет вечным. Бу-
дем понимать друг друга».

Владимир Амельченя

У шахтёров появился двенадцатый 
побратим – теперь из Китая

СЛУЦК. В конце ноября 
планируется открытие 
торгово-развлекательного 
центра «Маяк», строя-
щегося на базе бывшей 
макаронной фабрики.

«Торжественное открытие 
состоится в предпоследний 
день осени, однако неко-
торые магазины торгово-
го центра могут принять 
клиентов и раньше этой 
даты», – сообщил в бесе-
де с корреспондентом «ІК» 
Владимир Литвинко, за-
меститель генерального 
директора ОДО «Ракан – 
Крупяной Дом». 

По словам собеседника, на 
десяти тысячах квадратных 
метров «Маяка» разместят-
ся как крупные арендаторы 
вроде «Бусліка» и «5 эле-
мента», так и местные ин-
дивидуальные предприни-
матели. При этом найдётся 
место и для брендовых ма-
газинов. Например, для та-
ких, как Serge. 

Как рассказал Владимир 
Литвинко, в «Маяке» распо-
ложатся магазины одежды, 
обуви, аксессуаров, косме-
тики и парфюмерии, юве-
лирных изделий, детских 
товаров и игрушек, цифро-
вой техники, товаров для 
дома и интерьера, отдыха 
и туризма и другие. Здесь 
же разместится пиццерия 
Smile Pizza с большим за-
лом для гостей.

Кроме этого, здесь от-
кроется большой развле-
кательный комплекс для 
детей. «Его площадь со-
ставит 450 квадратных 
метров. В распоряжении 
юных посетителей «Мая-
ка» будут игрушки, симу-
ляторы и многое другое. 
Комплекс отлично подой-
дёт для проведения дет-
ских праздников», – уточ-
нил собеседник. 

Возле торгового центра 
расположится автопарков-
ка на 200 мест. 

Ольга Шуманская

Торговый центр «Маяк» создаст 
игровой комплекс для детей

РЕГИОН. В Беларуси 
принята новая редакция 
Красной книги, в которую 
включены обновлённые 
списки редких и находя-
щихся под угрозой исчез-
новения видов животных 
и растений.

Об этом «ІК» сообщил 
Николай Новик, специа-
лист Солигорской инспек-
ции охраны животного и 
растительного мира.

«Отправляясь в лес или 
на рыбалку, необходимо 
ознакомиться с перечнем 
взятых под охрану живот-
ных и растений. Иначе не-
законная добыча красно-
книжного зверя или рыбы 
обойдётся втридорога, – от-
метил собеседник. – Яр-
ким примером стал один 

из последних случаев: на 
Днепре житель Орши вы-
ловил двух усачей. Вид 
занесён в Красную книгу, 
а, следовательно, при рас-
чёте причинённого приро-
де вреда такса умножается 
троекратно. Так, за две осо-
би нарушителю пришлось 
возместить 11 млн рублей». 

По словам Николая Нови-
ка, занесённых в Красную 
книгу видов рыб менее де-
сятка и запомнить их не со-
ставляет труда. К слову, из 
списка охраняемых исклю-
чены подуст и ряпушка ев-
ропейская, зато добавлен 
озёрный гальян. Раздел 
охраняемых хищников по-
полнил горностай, до этого 
относившийся к охотни-
чьим животным.

Жанна Авдеева

Инспекторы рекомендуют 
заглянуть в Красную книгу

ПРОИСШЕСТВИЯ

Конокрад вернул 
добычу
СЛУЦК. В отношении 
24-летнего животновода, 
укравшего с пастбища 
двух лошадей, возбужде-
но уголовное дело.

Кража произошла 6 ав-
густа вблизи деревни 
Б.Падерь. Лошади стоимо-
стью 7,4 млн рублей принад-
лежали ОАО «Козловичи-
Агро». Похищенное изъято, 
а конокрада ждёт суд.

Знал, что брал
СОЛИГОРСК. После 
проверки РОСК возбуж-
дено уголовное дело в 
отношении неизвестного, 
который в ночь на 16 ав-
густа с территории ОАО в 
д.Долгое похитил дорого-
стоящий агрегат.

Украв гидравлический 
распределитель от тракто-
ра МТЗ, злоумышленник 
причинил предприятию 
ущерб на сумму 35 млн 450 
тысяч рублей. 

 По сводкам 
УВД Миноблисполкома

КРИМИНАЛ

СЛУЦК. В районе за во-
семь месяцев 2014 года 
дети совершили десять 
суицидальных попыток, 
три из них закончились 
трагически. За весь 2013 
год было три попытки 
самоубийства, одна из 
них со смертельным 
исходом.

Об этом корреспон-
денту «IK» сообщила 
Елена Скриган, врач-
психиатр детской поли-
клиники.

«В большинстве случа-
ев перед суицидальными 
действиями у ребёнка 
наблюдается подготови-
тельный период, во время 
которого снижается успе-
ваемость, ограничивает-

ся общение, повышается 
раздражительность», – 
отмечает специалист. 

По её словам, в среде 
подростков популярен 
так называемый демон-
стративный суицид, цель 
которого не уйти из жиз-
ни, а привлечь внимание 
«обидчиков» и наказать 
их. Но порой он заканчи-
вается трагически: под-
ростки переигрывают, 
ошибаются в расчётах и 
погибают.

«Дорогие родители, не 
допускайте типичных 
ошибок в ответ на намё-
ки о суициде, пропуская 
фразы «Ну и пожалуй-
ста!», «Никто тебя удер-
живать не будет». Ваш 
страх, скрывающийся 

за этими словами, под-
росток может не понять. 
Покажите своему ребён-
ку, что он любимый и же-
ланный. Убедите его, что 
безвыходных ситуаций 
не бывает, и помогите 
увидеть этот выход. Если 
чувствуете, что сами не 
справляетесь, обратитесь 
к специалистам: психоте-
рапевту, психиатру», – го-
ворит Елена Скриган.

Виктория Капская

Число детских суицидов увеличилось

Справка «ІК»
Телефон доверия 
для молодёжи 

и подростков 
5 31 10

СОЛИГОРСК. В понедельник, 1 сентября, женская кон-
сультация ЦРБ после долгой реконструкции, которая 
длилась с декабря 2012 года, приняла первых посети-
тельниц. 

По информации Леонида Царюка, заместителя 
главврача Солигорской ЦРБ, на преобразования учреж-
дения было затрачено около 13 миллиардов рублей. 

Как ранее писал «ІК», зданию женской консультации 
уже более 40 лет. Это одна из первых построек больнич-
ного городка, которая давно нуждалась в реконструкции.          

                             Отдел новостей, фото с сайта esoligorsk.by

ФОТОФАКТ

Открылась обновлённая 
женская консультация

ТОЧНЫЙ РАЗМЕР. Главе китайской делега-
ции подарок солигорчан пришёлся впору. 
Фото: Владимир Амельченя
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В середине марта этого года из 
средств массовой информации 
случчане узнали об убийстве 
мужчины, которого друг детства 
застрелил и закопал в лесу. 
Также сообщалось, что убийца 
готовил расправу как минимум 
ещё над одним человеком. Се-
годня следствие завершено, и 
«ІК» получил возможность рас-
сказать об этом преступлении.

Олег и Антон (имена изменены – 
Прим. автора) знали друг друга 
с детства, росли в одной деревне, 
дружили. Их пути-дорожки разо-
шлись в 2002 году: Олег уехал на 
заработки в Россию, потом женил-
ся и жил с семьёй в Минске. Но в 
2012 году, после развода с женой, 
вернулся на родину, обосновался в 
деревне Тихонь Слуцкого района. 
Друзья снова стали общаться. 

Борьба не на жизнь
Из показаний Олега: «Я узнал, 

что Антон употребляет наркоти-
ки, причём внутривенно. Осенью 
2013 года он предложил попробо-
вать уколоться и мне. Я согласил-
ся. После этого стал употреблять 
наркотики внутривенно, но не 
чаще одного раза в день. 

Как-то я поехал в командиров-
ку по работе и там стал видеть 
присутствие Бога на земле. 
Тогда я понял, 

что это знак и что с наркотиками 
необходимо бороться. Я понял, 
что во мне всё изменилось, что я 
очистился от зависимости и при-
звался на службу к Господу для 
борьбы с наркоманией».

Случай «послужить Господу» 
Олегу представился уже через 
несколько дней. 16 февраля он 
приехал в гости к Антону и потре-
бовал завязать с наркотиками. 
По словам Олега, друг пообещал, 
но как-то неуверенно. 

Из показаний жены Антона: 
«Утром Антон и Олег поехали 
со мной на работу, чтобы помочь 
разгрузить машину с товаром. 
Потом они вместе куда-то ушли». 

Женщине показалось стран-
ным, что, когда Антона не было 
рядом, Олег «нёс какую-то чушь о 
том, что люди иногда исчезают».

Из показаний Олега: «У меня 
было видение, что нужно зайти к 
Алексею, который жил по сосед-
ству от дома Антона. Пешком мы 
отправились к нему. Я намекнул 
Алексею, что если он не задума-
ется над своими действиями, то 
покончит с жизнью». 

Пока Олег общался с хозяином, 
Антон вернулся на работу к жене. 
Примерно в четыре часа он по-
звонил Олегу и попросил подвез-
ти его домой, так как у него тяжё-
лые сумки с продуктами.

Из показаний Олега: «Антон 
сказал, что он 

уже готов, можно приезжать за 
ним. Я понял, что Антон снова 
укололся, а значит, не может хо-
дить по этой земле. Я должен ему 
помочь освободиться».

Мужчины отвезли продукты до-
мой к Антону, и Олег попросил 
друга помочь перегнать машину 
из деревни в Слуцк. Антон со-
гласился.

Что происходило дальше, 
можно судить только по сло-
вам Олега. 

Из показаний Олега: «Ан-
тон сел в автомашину, на-
ходившуюся на даче, и по-
ехал впереди, я на другой 
машине поехал за ним. По 
пути я понял, что не зря Го-
сподь подавал знаки, я убе-
дился окончательно в том, 
что Антон не должен жить, 
потому что у него заглохла 
машина. Он стоял возле 
машины, как овца, которую 
нужно покарать. И я сделал 
то, что нужно было сделать. 

Антон всё понял, сам сорвал 
со своей шеи цепочку и отдал её 
мне с просьбой передать Алексею 
в знак того, что и его постигнет та 
же кара».

Олег выстрелил в Антона из 
охотничьего ружья, которое 
предусмотрительно прихватил 
на даче. Возможно, выстрел не 
оказался смертельным, поэтому, 
как установило следствие, ране-

ному было нанесено ещё два 
удара тупым предметом 

по голове. 
Убедившись, что Ан-
тон умер, Олег ста-
щил его с дороги в 
канаву, присыпал 
тело землёй и при-
крыл ветками. 

 
Таинственная 
цепочка
Серебряную цепоч-

ку Антона в качестве 
«знака свыше» Олег че-

рез соседей передал Алек-
сею, но в руки она ему попа-

ла только 21 февраля. 
Из показаний Алексея: «Когда 

ко мне попала эта цепочка, то я 
понял, что что-то не так. Ведь уже 
знал, что Антон пропал (его жена 
несколько раз звонила и пыта-

лась что-то узнать о нём). 
Я осмотрел цепочку и увидел, 

что крепление замка на ней разо-
гнуто. Такого не могло быть, если 
бы цепочку снимали нормально. Я 
позвонил сотрудникам милиции».

Пока оперативники разрабаты-
вали версии, кто же тот неизвест-
ный, передавший через соседей 
цепочку пропавшего человека, 
Олег каждый день звонил Алек-
сею, приходил домой, предлагал 
идти с ним куда-то, участвовать 
в каких-то делах. Эта настойчи-
вость настораживала. Алексей ни 
разу не согласился выйти с Оле-
гом и, возможно, поэтому сохра-
нил себе жизнь. 

К середине марта у следовате-
лей и оперативников не осталось 
сомнений в том, что Антон исчез 
не по своей воле и что к его исчез-
новению причастен друг детства 
Олег. 14 марта он был задержан 
по подозрению в совершении 
убийства. Мужчина не отпирал-
ся, точно указал место захороне-
ния убитого им друга и рассказал 
о своей «великой миссии».

 
Слово медикам

Из заключения судебной пси-
холого-психиатрической экс-

пертизы, которую провели в 
отношении Олега: «Страдает 
хроническим психическим рас-
стройством в форме шизофрении 
параноидной. В период времени, 
к которому относится инкрими-
нируемое ему деяние, не мог со-
знавать фактический характер 
и общественную опасность сво-
их действий и руководить ими. 
По своему психическому состо-
янию в настоящее время не мо-
жет сознавать значение своих 
действий и руководить ими. С 
учётом имеющихся психических 
нарушений (в структуре болезни 
у него отмечается параноидная 
симптоматика с бредовыми иде-
ями отношения, преследования, 
агрессивным поведением) и ха-
рактера совершённого им проти-
воправного деяния он представ-
ляет опасность для окружающих 
и нуждается в принудительных 
мерах безопасности и лечения 
в психиатрической больнице со 
строгим наблюдением».=

«Кур`ер» благодарит за помощь в 
подготовке материала Павла Гав-
риловича, следователя по особо 
важным делам Слуцкого райотдела 
Следственного комитета

«Великая миссия» шизофреника
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В отделении для новорождён-
ных и недоношенных детей 
Солигорской детской больницы 
с недавнего времени обеспечи-
вают 100% совместное пре-
бывание мам и малышей. Это 
стало возможным благодаря 
проведённой реконструкции.

Отделение для новорождённых 
и недоношенных детей принима-
ет самых маленьких пациентов 
- от рождения до трёх месяцев 
- и отчасти выполняет роль реа-
нимации. Сюда направляют ма-
лышей с патологиями прямо из 
родильного отделения или пере-
водят из реанимации после ока-
зания там экстренной помощи. 

До недавнего времени в отде-
лении не хватало палат, чтобы 
разместить всех малышей вместе 
с мамами. Мам оставляли в мате-
ринском блоке, детей госпитали-
зировали в другое крыло. Мамы 
могли навещать грудничков 
только для кормления. 

После реконструкции и пере-
формирования палат в отделе-
нии готовы размещать мам и 
малышей исключительно вместе. 
Теперь женщины имеют возмож-
ность постоянно находиться ря-
дом со своими детьми. 

По мнению Максима Жаро-
вина, заведующего отделением, 
совместное пребывание обеспе-
чивает полноценный уход за ре-
бёнком. Если ребёнок первый, 
молодая мама учится ухаживать 
за малышом и ощущает свою со-
причастность к процессу выздо-
ровления. «Нахождение рядом 
с мамой влияет и на умственное 
развитие ребёнка. Дети, которые 
растут в отрыве от матери, отста-
ют в умственном развитии», - от-
мечает собеседник. 

После реконструкции отделе-
ния увеличилась также его про-
пускная способность и условия 
пребывания. Пациенты разме-
щаются в большинстве случаев 
в отдельных палатах. Мамы те-

перь в любое время суток могут 
попить чай в буфете, принять 
душ, малыши получили новые 
кроватки и мягкие пеленальные 
столики. 

«Мы раньше могли принимать в 
год 400-450 детей, теперь - до 600 
малышей. Мы забираем трудных 
детей из шести районов Минской 
области, поэтому те условия, ко-
торые мы создали в отделении, 
будут в равной мере доступны 
мамам и малышам всего южно-
го региона Минщины», - говорит 
Светлана Бондарь, заведую-
щая детской больницей. 

Для врачей и мам вопрос со-
вместного пребывания действи-
тельно важен: малыши находят-
ся в отделении минимум 18 дней, 
максимум - 3 месяца. Выхажива-

ют в отделении малышей, кото-
рые родились с весом в 900 грам-
мов. Сейчас для этого используют 
новые инкубаторы, закупленные 
на грант, выделенный по специ-
альной программе правитель-
ством Японии. 

Инкубаторы позволяют поддер-
живать для родившегося раньше 
срока малыша не только необхо-
димую температуру и влажность, 
но и регулировать процент по-
дачи кислорода, приучая его по 
мере дозревания лёгких дышать 
обычным воздухом.

Что касается уровня заболева-
емости детей раннего возраста, 
то он в последние 5 лет остаётся 
постоянным, - говорят врачи, - 
260-280 детей на 10 тысяч ново-
рождённых. =

Будут выздоравливать 
рядом с мамами

Беларуськалий начал стро-
ительство горно-обогати-
тельного комбината на Пе-
триковском месторождении. 
Окончание работ намечено 
на декабрь 2019 года. Их 
стоимость составит 1,5 млрд 
долларов.

Об этом и некоторых аспек-
тах разработки месторождения 
в Гомельской области журна-
листам, в числе которых был и 
корреспондент «ІК», рассказал 
Валерий Кириенко, генераль-
ный директор ОАО «Беларусь-
калий».

Беседа с ним прошла 27 авгу-
ста на строительной площадке 
будущего ГОКа, куда была орга-
низована поездка сотрудников 
ряда белорусских СМИ.

Проектная мощность первой 
очереди комбината – 1,5 млн 

тонн калийных удобрений в год. 
С вводом второй очереди мощ-
ность комбината удвоится. 

На строительство ГОКа будут 
использованы средства Белка-
лия в сумме около $1,5 млрд. 
По расчётам они окупятся через 
девять лет эксплуатации пред-
приятия. 

«Петриковский ГОК будет рабо-
тать не менее 90 лет, – отметил 
Валерий Кириенко. – Здесь бога-
тейшие залежи сильвинита, по 
оценке геологов, более 2,2 млрд 
тонн. А содержание хлорида ка-
лия в нём значительно выше, 
чем на Старобинском месторож-
дении: 24% против 13-17%». 

По оценке гендиректора, в бу-
дущем производственные мощ-
ности Белкалия будут пере-
базированы на Петриковское 
месторождение.

Владимир Амельченя

Беларуськалий                            
«переедет» в Петриков

ПЕРСПЕКТИВА. 
По заявлению 
генерального 
директора  ОАО 
«Беларуська -
лий», в будущем 
п р е д п р и я т и е 
перебазируется 
на Петриков-
ское месторож-
дение. Фото: Вла-
димир Амельченя

Справка «IK»
Петриковское месторождение калийных солей открыто в марте 

1966 года. Оно имеет восемь калийных горизонтов. Глубина за-
легания достигает 1200 метров.

Первый этап освоения месторождения включает строительство 
двух шахтных стволов диаметром восемь метров каждый. Глу-
бина скипового ствола для спуска крупногабаритных грузов и 
подъёма полезного ископаемого составит 800 метров, а клетье-
вого (спуск горняков и мелкого оборудования) - 725 метров. До 
глубины 275 метров проходка стволов будет осуществляться с за-
мораживанием грунта. 

ВМЕСТЕ. Теперь женщины имеют возможность постоянно нахо-
диться рядом со своими детьми. Фото: Владимир Амельченя
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Пресс-служба 
СФК «Слуцк» 

Житель Слуцка и поклон-
ник местного футбола 
Ариф Томаев рассказал, 
почему постоянно ходит 
на игры «Слуцка», как 
готовится к матчам и чем 
болельщик-любитель от-
личается от фаната.

За успехами слуцкого 
футбола Ариф Томаев 
внимательно следит с 90-х 
годов. Он проходил в на-
шем городе срочную ар-
мейскую службу. После её 
окончания женился и стал 
случчанином. 

Футболом же увлекается 
с детства, сам гонял мяч 
на любительском уровне. 
Поэтому в Слуцке быстро 
нашёл контакт с болель-
щиками и игроками. 

– И как, на твой 
взгляд, успехи слуцко-
го футбола?

– На моих глазах фор-
мировалась команда, ко-
торая сегодня называется 
«Слуцк». Начинала она с 
любительского уровня и со 
временем становилась всё 
интереснее и сильнее. За 
полтора десятка лет прой-
ти путь от чемпионата об-
ласти до высшей лиги – это 
серьёзно. Всякое бывало, и 
неудачи в том числе, но ко-
манда шла только вперёд. 

Болельщиков с каж-
дым годом прибавлялось. 
Сегодня даже слуцкие 
дедушки и бабушки ин-
тересуются футболом. Пре-
красно понимаю, сколько 
нервов и сил сжёг главный 
тренер для успеха коман-
ды. Уверен, что не было бы 
такой команды в Слуцке и 

без поддержки сахарора-
финадного комбината, его 
директора Николая Пав-
ловича Прудника.

– А что для тебя фут-
бол?

– Я просто люблю эту 
игру. Для меня футбол 
– это жизнь. В нём есть 
азарт, борьба характеров и 
ума, без которого на поле 
не обойтись. Я посещаю 
практически все матчи 
нашей команды. Жена на 
футбол не ходит, но она 
меня к нему готовит: со-
бирает всё необходимое и 
контролирует, чтобы я ни-
чего не забыл. 

Мне трудно понять одно-
разовых болельщиков, ко-
торые после проигрыша 
команды обещают больше 
не ходить на стадион. Од-
нако я не фанат, а просто 

любитель футбола. У шум-
ных ребят несколько дру-
гие интересы. Находясь 
на трибуне, я погружаюсь 
в игру и наслаждаюсь ею. 
Таких, как я, в Слуцке 
много. Мы считаем, что се-
годня команда – это бренд 
нашего города. 

– Ты говоришь о Слуц-
ке как о своём родном 
городе.

– Я действительно люблю 
город, в котором живу. Ко 
мне приезжают родственни-
ки из Азербайджана. Был 
здесь и мой отец. Его пора-
зило, когда он увидел, что 
в шесть часов утра улицы 
мыли машины. Понимаю 
его. В Слуцке спокойно, чи-
сто и уютно. У меня здесь 
семья, дом, хорошая работа 
и, конечно же, футбол. Что 
ещё надо человеку.=

Ариф Томаев:

Я не фанат, я болельщик

ЭТО СЕРЬЁЗНО. Ариф 
Томаев, поклонник 
слуцкого футбола: «На 
моих глазах формиро-
валась команда, кото-
рая сегодня называет-
ся «Слуцк». Начинала 
она с любительского 
уровня и со временем 
становилась всё инте-
реснее и сильнее. За 
полтора десятка лет 
пройти путь от чемпи-
оната области до выс-
шей лиги – это серьёз-
но». Фото: пресс-служба ФК 
«Слуцк»

СЛУЦК. В завершение 
первого этапа чемпиона 
Беларуси-2014 случчане 
31 августа одержали по-
беду в выездном матче с 
могилёвским «Днепром» 
со счётом 2:0.

Оба гола забил защитник 
Дмитрий Алисейко. Напом-
ним, что «Днепр» является 
аутсайдером турнирной та-
блицы, занимая последнее 
12 место.

Счёт в игре Дмитрий Али-
сейко открыл на 36 минуте. 

Дубль был оформлен им на 
70 минуте.

Оба гола защитник слуц-
кой команды забил со 
штрафных. И в обоих слу-
чаях удары исполнялись 
примерно с 35 метров и 
фактически по одной схе-
ме: мяч обогнул стенку, 
ударился о землю перед 
воротами и влетел в сетку 
ворот.

По итогам 22 туров ФК 
«Слуцк» по-прежнему на 
девятом месте.

Отдел новостей

«Слуцк» выиграл у «Днепра»

ПОБЕДА. ФК «Слуцк» со счётом 2:0 победил 31 августа в 
выездном матче могилёвский «Днепр». Фото: пресс-служба 
ФК «Слуцк»

СТАРЫЕ ДОРОГИ. Тра-
диционный фестиваль 
бега «Языльская десятка» 
пройдёт 26-27 сентября.

Соревнования будут про-
водиться в номинациях: 
«Стародорожские забеги» 
(60 метров) – мальчики и 
девочки 4-6 лет; «Пятисот-
ка» – мальчики и девочки 
7-10 лет; «Белорусская вер-
ста» (1097 метров) – маль-
чики и девочки 11-14 лет; 
«Мини-марафон» (3375 ме-
тров) – юноши и девушки 
15-17 лет; «Корпоративный 
забег» (2000 метров) – среди 
работников предприятий и 
организаций; «Языльская 
десятка» (10 км) – мужчи-
ны, женщины в абсолют-

ном первенстве, 18-40 лет, 
41-69 лет, 70 лет и старше.

В соревнованиях могут 
принять участие все же-
лающие, имеющие допуск 
врача. Подать заявку нуж-
но до 25 сентября на e-mail: 
ofkst_s.d@open.by

Как сообщают организа-
торы, победители и при-
зёры на всех дистанциях и 
во всех возрастных группах 
будут награждены приза-
ми, медалями и дипломами 
фестиваля. А вот абсолют-
ные победители (10 муж-
чин и 10 женщин) в номи-
нации «Языльская десятка» 
получат денежные призы: 
от 300 тысяч до 6 млн ру-
блей.

Жанна Авдеева

Лучшие бегуны смогут заработать 
до 6 млн рублей

ОДО ЦентрЭлектроСервис 
УНП 690758286

Выполним все виды 

      загрузка автотранспорта
   бурение скважин до 2,5 м,       40 см.
установка линий электропередач 0,4 - 10 кВ

8029 333 03 42

ЗЕМЛЯНЫХ 
РАБОТ

 любой сложности
         планировка участка
      снятие грунта
   траншеи под газ, воду, 
 канализацию, кабель, фундамент, котлованы

8017 95 2 56 63, 5 59 02 факс
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Государство ежегодно выде-
ляет из бюджета серьёзные 
суммы на субсидирование 
ЖКХ. В Беларуси созданы 
идеальные условия... для 
процветания собственника и 
разорения бюджета, уверены 
эксперты.

Премьер Михаил Мяснико-
вич озвучил цифры: в 2014 
году это 16 триллионов рублей, 
из них 9 триллионов — пря-
мые субсидии, 2 триллиона — 
на капремонт жилфонда. Это 
8% консолидированного бюд-
жета страны, плюс нагрузка, 
которую несут промышленные 
предприятия (около 1 милли-
арда долларов в порядке пере-
крёстного субсидирования). 
Неэффективность существую-
щей системы ЖКХ налицо. Ре-
форма отрасли назрела давно. 

В самоуправлении 
не заинтересованы

Эксперты «Завтра твоей 
страны» по поводу перемен на-
строены пессимистично. О ре-
форме говорить не приходится, 
поясняет Геннадий Калёнов, 
исполнительный директор 
Международной ассоциации 
менеджмента недвижимости. 
Ведь обсуждается возврат к си-
стеме, существовавшей до 2002 
года. 

«До этого времени ЖЭСы у 
нас не были независимыми, не 
имели статуса юрлица и дей-
ствовали как службы ЖРЭО. 
В 2002 году они стали юриди-
ческими лицами. Тогда это на-
звали реформой. Сегодня всё 
возвращается в прежнее со-
стояние. И опять это называют 
реформой», – говорит Генна-
дий Каленов. 

Виктор Клименко, дирек-
тор ОДО «Аймалин-М», одного 
из немногих в Беларуси част-
ных ЖЭСов, отмечает: в систе-
ме ничего не меняется. «Теперь 
мы снова откатываемся назад», 
– считает эксперт.

Тем временем проблемы 
отрасли накапливаются. В 
Беларуси за собственность 
отвечает государство в лице 
ЖЭСа. Между тем около 90% 
жилфонда страны находится 
в собственности частных лиц. 
Практически все многоквар-
тирные дома – это совместные 
домовладения, насчитываю-
щие двух и более собствен-
ников. И ими же должны ре-
монтироваться, сберегаться. 
Жильцы должны быть заинте-
ресованы в этом. Но пока всё 
почти бесплатно и из кармана 
государства. 

Отсюда первая проблема – 
формирование психологии соб-
ственника. Значит, первый шаг 
– уход государства от управле-
ния сферой ЖКХ. 

О тарифах 
замолвите слово 

«Кто составит конкуренцию 
государству? – задаётся вопро-
сом Виктор Клименко. – Та-
рифы настолько низки, что не 
окупают затраты по содержа-
нию дома. Техобслуживание 
жилых домов должно быть оку-
паемым». 

«При такой низкой окупаемо-
сти услуг рынок существовать 
не может, – считает Эдуард 
Латушко, председатель прав-
ления РСПОО «Совместное 
домовладение». – Если бы у нас 
цены были рыночными, была 
стопроцентная оплата комму-
налки, компании бы боролись 
за рынок.». 

Кстати, эксперт убеждён, что 
в случае конкуренции рынок 

смог бы играть и на понижение 
стоимости услуг. 

Не менее важна, считает Эду-
ард Латушко, прозрачность при 
формировании тарифов. 

«Например, в Германии по-
дешевел газ. Затраты умень-
шились, и это сразу сказалось 
на стоимости коммуналки. Вы 
такое у нас себе представляете? 
– задаётся вопросом эксперт. – 
Так что наличие рынка и про-
зрачность в формировании цен 
– необходимые условия для ре-
формы». 

Конечно, сегодня государство 
должно контролировать тари-
фы, убеждён Виктор Клименко. 
Для того чтобы не было необо-
снованных завышений. Но не 
делать же их такими, чтобы ра-
ботать было просто не выгодно! 

Однако не зря же государство 
относит сферу ЖКХ к «социаль-
но-политическим» вопросам. 
Рост тарифов вряд ли вызовет 
энтузиазм населения. 

Опросы показывают, что за-
прос на реформы среди белорус-
ских граждан высок — 75,6% 
белорусов считают проведение 
реформ необходимым. 

Однако далеко не все готовы 
терпеть негативные послед-
ствия реформ: однозначно гото-
вы к этому только 15,3% граж-
дан, а «скорее готовы» — 35,8%. 

Что касается мотивации, то в 
большинстве случаев (55,3%) 
белорусы готовы были бы тер-
петь негативные последствия 
реформ в течение 5-7 лет ради 
благополучия своих детей в 
будущем, хотя и на высокий 
уровень жизни лично для себя 
тоже многие рассчитывают 
(47,8%). 

Так что третий шаг очевиден 
и неизбежен. Поднимать сто-
имость коммуналки и перехо-
дить к стопроцентной оплате 
придётся. Лучше раньше, чем 
позже.

 Чужой опыт 
В Польше, Литве, Латвии во-

обще нет чиновников, занима-
ющихся ЖКХ. Но всё работает. 
Государство играет очень важ-
ную роль: оно создаёт условия. 
И исполняет функции арбитра. 

«Нет чиновников и огромных 
бюджетных ассигнований. Всем 
этим занимаются профессио-
нальные управляющие компа-
нии», – рассказывает Геннадий 
Калёнов. – В Китае, как и у нас, 
много собственников жилья. Но 
нет ни одной государственной 
управляющей компании. Ки-
тай взял за основу немецкую 
систему как наиболее передо-
вую. 

Более того, все коммунальные 
услуги в Китае потребитель по-
лучает только по предоплате. 
Поэтому там нет никаких долж-
ников. В счётчик на газ, воду, 
электроэнергию вставляется 
карта. Есть на ней средства – 
будут и газ, и вода, и свет. Нет 
– извините. Деньги там вкла-
дывают в автоматизацию, а не 
в «социальные игры». 

В том же Китае, покупая квар-
тиру площадью 100 кв.м, жилец 
покупает собственно квартиру 
из 60 м. кв. и 40 м. кв. — часть 
общего имущества: стены дома, 
подъезд и так далее. И все на-
числения коммуналки делают-
ся исходя из этих 100 метров, а 
не из 60-ти. Чтобы у собственни-
ка не было сомнений в том, что 
ему это принадлежит, и он дол-
жен оплачивать уход и ремонт. 

Так что если мы боимся смо-
треть на Европу, давайте по-
смотрим на Китай, предлагают 
эксперты. 

Во всём мире собственник за-
интересован в сохранности не 
только жилья, но и инфраструк-
туры. Старый дом без капиталь-
ного ремонта и накоплений на 
него стоит копейки. В Берлине – 
90 евро за квадратный метр. Вот 

сколько теряет собственник, не 
инвестируя в «чужой» ему подъ-
езд, лифт или двор. 

«К ЖКХ жильцы должны от-
носиться так же, как водитель к 
машине, – утверждает Виктор 
Клименко. – Не заправишь ав-
томобиль – не поедешь». 

С одной стороны, не Бог весть 
какое открытие. С другой, госу-
дарству необходимо просвещать 
граждан, учить их и готовить к 

тому, чтобы они становились 
настоящими собственниками. 
Это четвёртый и, пожалуй, са-
мый трудный элемент реформы 
ЖКХ. 

Это должно быть волевое ре-
шение. А пока этого нет – пи-
шите жалобы в ЖЭС, дорогие 
сограждане. Ибо он во всём ви-
новат. И мы активно играем в 
эту игру, не понимая, что про-
блемы ЖКХ в нас самих. =

Реформа ЖКХ:  кто составит 
конкуренцию государству

СТАТЬ СОБСТВЕННИКАМИ. Специалисты считают: 
чтобы наши дома и дворы содержались в порядке, их 
собственниками должны быть сами жильцы. При этом 
они должны оплачивать полную стоимость всех комму-
нальных услуг. Фото: Алесь Достанко

www.slutskieokna.by
ИП Санюкович А.С.                                                                                УНП 691564143

ТМ

СЛУÖÊИÅ ÎÊÍÀ
Доñтупнûå öåнû

Дåøåвëå тоëüêо èç êèтаéñêого вторñûрüÿ

Íад¸жнаÿ немеöêаÿ ôóрнèтóра ROTO èз про÷ноé ñталè.
Ãалüванè÷еñêое антèêоррозèéное поêрûтèе.
Íаñтоÿùèé êаó÷óêовûé óплотнèтелü.
Íè одного браêованного оêна за 15 лет работû!

ÏÎЗВÎНИÒЕ  И  ÓЗНÀЙÒЕ БÎËЬШЕ ИНÔÎÐМÀЦИИ
Тел. в Слуцке: 8(01795) 9 23 42
vel. 8(029) 105 20 20
мтс 8(029) 505 20 20

Ïрåäëагаåм ñотруäнè÷åñтво
äèëåрам, монтаæнèêам

vel. 8(029) 372 97 13

ÐÀÑÑÐÎЧКÀ, КÐЕДИÒ
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Любая выкураная цыгарэ-
та для здароўя курца - тая ж 
кропля. Як ад вадзяной частай 
кроплі загнівае жыллё, так вы-
кураная цыгарэта непазбежна 
захворвае ўвесь арганізм чала-
века. 

Табачная прамысло-
васць, паводле статыстыкі 
амерыканцаў, за год забівае 
на зямлі тры мільёны чала-
век. Прыблізна 50% прыват-
ных прадпрыемстваў ЗША і 
ўстаноў не бяруць на працу 
курцоў, а ўзялі (няма дзе дзя-
вацца) – на 10-12% зменшва-
юць зарплату. 

He забудзем грашоўны бок 
курэння. З дымам цыгарэты 
курэц распускае заўсёды па-
трэбныя сям`і грошы, абкрад-
вае сябе, дзяцей, уцягвае ў 
наркотную атруту сямейнікаў, 
забруджвае ўсіхныя лёгкія, ро-
зум і душы, заслабляе сваю і 
крэўнікаў генную аснову. Эстэ-
тычны ж бок - брудныя паль-
цы, агідны пах з рота, праку-
раныя засмуродлівыя рэчы. 

Закранем прыкметавы бок 
шырокараспаўсюджанай га-
небшчыны і ўзгадаем ста-
рабытныя, святаязычніцкія 
беларускія прыкметы. 

Курыш – падкурваеш ды-
мам неба, космас, астрал – не 
чакай спагады і пахвалы за 
свой пастаянны грэх ад неба, 
універсума, Бога.

Адзін курэц за год знішчае 
працу двух вялікіх дрэў. 
Вытвораны імі кісларод 
тытунёўшчык спальвае. Кож-
ная кінутая цыгарэта на 
зямлю – плявок на зямлю. 
Сплёўваеш на зямлю – не ча-
кай спагады ці пахвалы ад яе 
за ўласнае пастаяннае блюз-
ненне, выхаркванне. 

Зямля – найлепшая маці: які 
б тупы ні быў яе сын, не можа 
ад яго фізічнага поўнасцю 
адрачыся, церпіць, даруе, але 
не долее лепей духоўна пама-
гаць яму ў дзеях, не супыніць 
укарот яго дзён. Прыйшоў з 
зямлі і пойдзеш туды, а плю-
еш на сваю калыску – на 
літасцівасць у крытычных вы-
падках ты ці блізкія не можаце 
разлічваць ад карміцелькі. 

Абдымваешся – прабіваеш 
уласнае біяполе. Просьба 
да другога – прыніжэнне 
сябе. Болей просьбаў - болей 
заніжэнняў. Курэц пастаянна 
просіць: дай цыгарэту, пакінь 
курнуць, дай запалку, давай-
це прыпынімся - забягу куплю 
цыгарэт. Так ён пастаянна 
нізіць сябе, топча.

Ад запальніцы, цыгарэты 
перадаеш свой агонь чужому – 
перадаеш кроплі сілы, удачы, 
заможнасці. Ні адна разумная 
гаспадыня вуголле з печы не 
пазычыць суседцы, не хоча 
расставацца з так цяжка набы-
тым дабрабытам. 

Плюнуў на зямлю (па-
шыраная звычка курцоў) – 

саграшыў. Нельга біць ваду, 
раскідаць агонь, пляваць на 
зямлю, абгнюшваць паветра 
лаянкаю. Жывыя іпастасі - як 
Божая існасць: доўга церпяць, 
аднак моцна б`юць. Кара іх 
прыпадае не адно на самога, 
а і на блізкіх таксама. Асла-
бляць Яго стварэнне – ча-
лавека – грэх вялікі. Бог не 
стварыў чалавека для чорна-
га, зла. Анёл ахоўвае кожнага, 

дык не трэба анёлу падкур-
ваць крылле. 

Смерць ад кожнага чалавека 
хоча адсунуць анёла-ахоўніка; 
дачасна і незаслужана не 
можа. Да курца труноўнай 
падступіцца лягчэй. Ад курыль-
скай хварабітнасці самі адрака-
юцца нямногія, прыблізна 10%. 

Цяперашнія цыгарэты 
прапітваюцца дзвюма сотнямі 
розных саставаў. Яны злё-

ту бяруць цыгарэтніка ў за-
лежнасць. Спайсавыя рэдкія 
зацяжкі мадняцкіх цыгарэтак 
уцягваюць у курадымную пры-
вычку ў цэлым за 3-4 пакуры, а 
многіх і за 2-3. 

Курэнне – найпрамы і лёгкі 
шлях да сапраўднага нар-
коцтва. Упэўнены, досыць гра-
мадству слухаць апраўдванні 
курцоў, настаў час падумаць 
пра некурцоў. Курылькі сябе 

забіваюць і дзяцей, паветра 
нішчаць, а з імі валаводзяц-
ца, выхоўваюць. Баяцца іх 
волю і правы парушыць. Пра 
гульняманію, забарону казіно 
ў Расіі абаронцы казалі тое 
ж. Ах, людзей абмяжоўваюць 
у правах. Падлічылі, колькі 
выручылі сем`яў ад фінансавага 
разору, разводаў, самагубстваў 
– ахі выпарыліся, талкаванні аб 
правах бязвольных зніклі. 

Цыгарэтнік смаліць хвіліны, 
не на службовым месцы – у 
туалеце, калідоры, а рабо-
чыя ў дыме працуюць і ход-
зяць гадзіны. Пра іх здароўе 
хто дбае? Курцам нажыўляць 
пластыры ад табакакурэн-
ня, праводзіць курсы, чытаць 
лекцыі, адкрываць курыльні 
на працы, у аэрапартах - як жа, 
ім таксама неабходна жыць 
прыстойна. А для некурцоў 
што грамадства робіць? Каго 
дыскрымінуе?

Пасля пяці гадоў курэння 
кожны другі рашуча хоча 
адмовіцца ад злопрывычкі. 
Самахоць дастае волі ў дзяся-
тага. 

Большасць курцоў пераа-
цэньваюць сваю залежнасць 
ад тытуню. 65% адмоўнікаў 
радасна і сумна прызнаюцца: 
калі б ведалі, як лёгка кінуць 
курыць, даўно б адмовіліся 
ад тытунёўства. Памагчы 
ім, у асноўным дабрачным, 
працавітым, - абавязак сям`і, 
калектыву, грамадства.=

Курыць – пляваць на неба і зямлю

РАЗАМ. Большасць курцоў пераацэньваюць сваю залежнасць ад тытуню. Памагчы 
ім, у асноўным дабрачным, працавітым, кінуць курыць – абавязак сям`і, калектыву, 
грамадства. Фота: Алесь Дастанка

8 МЕРКАВАННІ. 
Як вы адносіцеся да курыль-
шчыкаў і да нататкаў аўтара? 
Пішыце на info@kurjer.info

Наш зямляк, пісьменнік, доктар народнай і магістр нетра-
дыцыйнай медыцыны, член-карэспандэнт Міжнароднай 
акадэміі энергаінфармацыйных навук напярэдадні 75-годдзя 
(у жніўні) завяршыў працу над язычніцка-святаянскай кніжкай 
«Язычніцтва, прыкметы, наканаванне». Прапануем невялікія 
ўрыўкі з 18 кнігі аўтара.
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* Предпочтение лучше отдавать 
тёмным экземплярам с более светлы-
ми полосами. Чем контрастнее цве-
та, тем лучше. На кожуре не должно 
быть никакого налёта.

* Зрелый арбуз при похлопывании 
звонко гудит, зелёный — «промол-
чит». Если сжать арбуз руками, спе-
лый начнёт слегка потрескивать, зе-
лёный опять же останется глух и нем.

* Хорошо, если арбуз отлежал бочок, 
то есть у него есть небольшое жёлтое 
пятно — место, которым ягода сопри-
касалась с землёй. Это значит, что 

зрел полосатик, лёжа на грядке, без 
посторонней помощи. Но слишком 
большое пятно, наоборот, сулит не-
важный вкус — такие пятна образу-
ются при недостатке тепла и солнца.

* Многие уверены, что чем суше 
хвостик, тем слаще арбуз. Хвостик 
должен быть подсушенным, но не на-
поминать экземпляр из гербария, по-
тому что это значит, что арбуз давно 
увезли с родной бахчи и он чересчур 
заждался покупателя.

* Особенно сладкими бывают, как 
правило, «девочки» — арбузы с более 

широким кружком на «полюсе», про-
тивоположном хвостику.

* И наконец, обязательно надо про-
верить целостность кожуры, нет ли 
на ней подгнивших мест, порезов или 
вмятин. Маленькое мягковатое пят-
нышко с точкой в центре может го-
ворить о том, что полосатику делали 
уколы.

* Чтобы не было горько от сладкой 
ягоды, проверь у торговца документы.

                                   Анжела Русакович 
        помощник врача-гигиениста  

ГУ «Слуцкий ЗЦГиЭ» 

Как вычислить в арбузе «химика»

Адрес: Слуцкий р-н, д.Заполье, ул.Новая, 2

Тел/факс: 8(01795) 92 3 42

ИП Санюкович А.С. УНП 691564143

Velcom 8(029) 105 20 20, MTC 8(029) 505 20 20 

• Вîрîта Пåриëа
Êаëитки

•
• •Íавåсы

Çаáîры•
•
•

Стîëáы  

ХАЛТУРЕ - НЕТ!

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ БРИГАДЫ МОНТАЖНИКОВ

ПÐОФÈËÜ
×ÅÐÅПÈÖАМÅÒАËËÎ

(ПÐОÄАЖА)
ÒÐÓÁА ПÐÎÔÈËÜÍАß

ИЗДЕЛИЯ ИЗ МЕТАЛЛА:

«Слóцкàя кóзнечнàя мàстерскàя»

дëя 
îграæдåíиé

нàл / áезнàл

ИП Асташенков И.В. 
УНП 691569701ИЗÃÎТÎВЛÅНИÅ 

       МÅТÀЛЛÎИЗÄÅЛИÉ
- навесы 
- заборы 
- ворота 
- козырьки

тåë. 8033 300 78 88, 8044 464 87 07

и другие конструкции 
с элементами ковки

ОПАСНАЯ ЯГОДА. У арбуза, наполненного нитратами, «нутро» ярко-красное, а семечки белые. Фото: Алесь Достанко 

Приметы отъявленного «химика» 
1. Полная нитратов ягода быстрее портиться, на её кожу-

ре появляются тёмные мягкие участки. 
2. У такого арбуза «нутро» ярко-красное, даже с фиолето-

вым оттенком, а семечки на удивление белые. 
3. Волокна, которыми пронизана мякоть, у натурального 

арбуза белые или розовые, у «химика» — жёлтые.  
В красной мякоти могут быть видны желтоватые комоч-

ки — именно в них в особо больших количествах концен-
трируются нитраты. 

4. От мякоти чистого арбуза, опущенной в стакан с водой, 
жидкость мутнеет, «химик» же окрасит воду в красный 
или розовый цвет.

Чтобы проверить арбуз на нитраты, следует побить яго-
ду по бокам и убедиться, что нет глухого звука. 

Кожура арбуза, испытавшая на себе агрономическую 
заботу производителя (а без определённой дозы удобре-
ний не растится ничего), видевшая многочисленные руки 
грузчиков, грязные вагоны поездов и фургоны грузовиков, 
усыпана таким количеством микробов, что просто обязана 
сначала пройти водные процедуры.

Некоторые санитарные врачи советуют даже ошпари-
вать арбуз кипятком или мыть с мылом. Кстати, во время 
такой «ванны» можно узнать, насколько спелый арбуз вам 
достался: созревший «хвостатый-полосатый» в воде по-
плывёт, неспелый – утонет.

Не все знают, что арбуз в чём-то похож на гриб — он точ-
но так же вбирает в себя всю гадость, которая есть в воз-
духе. 

Арбузы, напичканные удобрениями, при попадании в 
организм человека могут привести к онкологическим за-
болеваниям и нарушениям работы сердечно-сосудистой 
системы.

 Одни пичкают арбузы селитрой, другие шприцуют мар-
ганцовкой, третьи помещают в фургоны с недоспелыми 
арбузами капсулы или баллоны с газом этиленом, спо-
собствующим быстрому покраснению арбузных внутрен-
ностей. 
  Последний метод безопаснее всего, поскольку этилен — 
природный фитогормон и выделяется, например, гнилы-
ми фруктами, вследствие чего положенные рядом с гни-
лушками незрелые плоды быстрее созревают. Но «букет» 
у такого арбуза будет, конечно, всё равно не тот.

Выбирайте «девочек»: они гораздо вкуснее и слаще «мальчиков»
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